

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN
Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 Fuentes, 4. APARTADO, 637

ANUNCIOS
Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LA TRAGEDIA EUROPEA

El Gobierno francés á Burdeos: ello indica que no se rendirá

Los alemanes siguen abandonando Bélgica para oponerse á la avalancha rusa, cada día más amenazadora

Los culpables de la guerra

Fantasmal germanófilas.
Hay germanófilos de buena fe; aun que parezca extraño, los hay. Su voz no se oye tanto como la gritería desatada de ese ultramontañismo que nos atruena los oídos con su francofobia desesperada. Aquellos germanófilos, honradamente equivocados, dicen que Alemania se ha visto obligada á ir á la guerra, que no podía pasar por otro camino.

Examinados los orígenes de la actual campaña, haciendo todas las concesiones posibles, no se ve en ninguno de los órdenes aceptables esa obligación de guerrear para Alemania, que se pretende presentar casi como condición «sine qua non» de la vida. Alemania, obligada á la guerra! No, si algo había en Alemania que necesitara la guerra, no era precisamente lo que en el pueblo germánico se puede considerar como representación genuina y enaltecedora de la nacionalidad. Lo que en Alemania necesitaba la guerra era los intereses del imperialismo, de ese militarismo bestial que contrasta odiosamente con la espléndida civilización que allí brillaba en otros órdenes.

¿Alemania, obligada á la guerra! ¿Por qué? La ciencia alemana ocupaba un lugar preeminente; la industria alemana seguía conquistando mercados, cada vez más en auge; se había iniciado en todas las esferas intelectuales un movimiento hacia la mentalidad alemana; saber alemán estaba haciéndose indispensable para poder desenvolverse en el campo de las ideas. Alemania se engrandecía por momentos... ¡Se engrandecía en un concepto que llenaba de amargura á los reaccionarios de todo el mundo, y particularmente á los reaccionarios de Alemania, que son allí los sustentadores del imperialismo!

La guerra se ha declarado también contra la Alemania admirable por la destrucción, de las ambiciones de conquista y dominios territoriales. ¿No parece todo acusar á esta última Alemania de haber sido la culpable de la guerra, de haberla deseado? Creemos firmemente que la guerra horrible podría haberse evitado por los Estados que en ella toman parte, y principalmente por el alemán.

¿Es posible que en poco más de un mes que lleva de duración la guerra se pueda perder ya la memoria? ¿Es posible que olvidemos la actitud pacifista de Francia, la repugnancia de la gran mayoría—podríamos, quizá, exceptuar á una solamente—de las naciones que hoy están contra Alemania á romper las hostilidades?

Descontemos todas las circunstancias secretas, ocultas, para atenernos sólo á lo que está á la luz. El asesinato de Sarajevo. La acusación lanzada por Austria á Serbia y la precipitación en lanzarse á la guerra sin atender á la actitud correctísima del pequeño Estado balkánico. El enorme delito jurídico de castigar lo no probado ni aun moralmente. La guerra aparece reducida á estas dos naciones. A seguida aparece la impaciencia de Rusia por mezclarse en el conflicto. Francia, en una posición no determinada y probablemente á punto de adoptar con Rusia la misma medida que posteriormente adoptó Italia con Alemania y Austria. En estos momentos, sin ninguna provocación, la acumulación de fuerzas alemanas en la frontera francesa, la declaración de guerra, la invasión. Entonces, encendida ya la conflagración tremenda. Alemania, lanzada en el camino de la barbarie guerrera, rompe violentamente la neutralidad de Bélgica. Queda este país, laborioso y pacífico, mezclado también en la guerra. E inmediatamente, como potencia-juez, Inglaterra volviendo con

las armas por el derecho internacional violado... Alemania, pues, ataca á Francia, atropella á Bélgica y obliga á Inglaterra á intervenir. ¿Dónde está la responsabilidad?... En las causas íntimas, admitiendo esas causas íntimas, tampoco se ve que Alemania tuviera motivos para haber precipitado á Europa en esta inaudita catástrofe.

¿Los armamentos? Las ideas socialistas, las campañas por el pacifismo, estaban haciendo ya su efecto en todas partes. Francia presenta el admirable agente de la elección de los 102 diputados socialistas, expresión formidable de protesta contra la ley de los tres años de todo el país y contra los armamentos, consistentemente. Y, al mismo tiempo, como demostración de que no era por parte suya por lo que permanecía en pie la vieja rivalidad franco-germana; de que la idea de la crevanché era ya sólo patrimonio de una pequeña minoría de «chauvins»... ¿Las rivalidades de predominio comercial y militar con Inglaterra? Eso no hubiera provocado la guerra todavía en mucho tiempo. Y cuando hubiera pasado este tiempo, cuando hubiera llegado el instante del choque, acaso no hubiera sido posible ya por el incremento de la civilización progresante.

Ha sido, pues, el imperialismo alemán el causante de la espantosa tragedia. Bien que el final será el hundimiento del militarismo alemán y del militarismo de todos los países.

Una idea genial:
El zar de Rusia ha dispuesto que, en adelante, Petersburgo se llame Petrogrado.
Aosombra pensar el esfuerzo mental que habrá necesitado hacer ese señor para concebir una iniciativa tan trascendente.

Una civilización burguesa

Cierta parte de la Prensa burguesa continúa haciendo la afirmación gratuita, y ya bastante gastada, de que la guerra actual podía haberse evitado si los socialistas hubiesen querido. Esta es una afirmación estúpida, por no llamarla de una manera más dura. La Internacional Socialista ha hecho todo lo que ha podido para evitar la guerra.

No pudo, desgraciadamente, evitarla porque todavía es impotente para impedir los errores y las consecuencias de una civilización burguesa. Y la guerra actual no es mas que el fruto de esas terribles y funestas consecuencias.

Si el Partido Socialista de todo el mundo se manifestó contra la conflagración. Los socialistas no tenemos la más mínima responsabilidad del horroroso espectáculo que el mundo entero está presenciando y que es la vergüenza de una civilización. Los culpables, los grandes culpables, son los que combaten sistemáticamente el Socialismo y defienden una moral burguesa, un criterio burgués, una sociedad burguesa que lanza á los pueblos á despedazarse como fieras, como animales mil veces más feroces que los que hace quinientos años luchaban por causas que no sabían definir.

La civilización burguesa nos da lo que estamos viendo, y sólo en este período de gravedad monstruosa se acuerda de los elementos socialistas, llamándolos á cooperar en los negocios públicos, como sucede en Bélgica con Vandervelde, y en Francia con Guesde y Sembat.

La subida al Poder de esas importantes personalidades de la Internacional Socialista es bien significativa. Ellos han podido recusar la invitación, y con razón responder negativamente al llamamiento que se les hacía para formar parte de los Ministerios. No lo hicieron, sin embargo, demostrando de

este modo que están dispuestos á luchar por la defensa de sus países, á pesar de no haber contribuido en la más mínima parte á producir el actual cataclismo.

Si el actual estado de Europa es el fruto de una civilización burguesa. ¿Por qué no evitó la diplomacia la guerra? ¿La aristocracia, el capitalismo, la burguesía, en fin, por qué no demostraron su poder contribuyendo á que esta matanza de seres humanos no tuviese lugar?

Perdón, señores de la Prensa burguesa: la responsabilidad de esta horrenda catástrofe no nos pertenece. Sólo á vosotros os cabe esa responsabilidad tremenda. Cuando termine la guerra y la vieja Europa quede en ruinas, demostrando bien lúgubramente los efectos de tan horrible catástrofe, seréis vosotros los que continuaréis defendiendo la misma moral, esta tan desastrosa civilización que condujo á los pueblos á la guerra y que transformó

el corazón de Europa en el más horrible matadero humano.

Los socialistas franceses, como los socialistas alemanes, son contrarios á la guerra. Días antes de estallar el conflicto aprobaron documentos en los que afirmaban solidaridad con sus camaradas extranjeros.

Fueron impotentes, sí, para evitar la guerra. Las consecuencias de una falsa civilización no se consiguen exterminar tan fácilmente como muchos «moralistas» piensan...

En todo caso, de esta guerra quedará elocuentemente probado: Que sólo existe una fuerza que evitará las guerras futuras: el proletariado.

Que esa fuerza se disciplina, y que los trabajadores, en un porvenir próximo, podrán, de hecho, evitar estos conflictos, en vista de que la diplomacia, así como la burguesía, son impotentes para conseguir tal fin.

Pedro MURALHA

EL DIOS DE TODAS LAS RELIGIONES



He aquí el Marte que pintó Velázquez; he aquí el dios al que hoy rinden unánimemente culto los bárbaros de todas las religiones, especialmente los cristianos. Hoy, en nombre de su Dios bendicen los sacerdotes protestantes, ortodoxos y católicos las tropas que van á destrozarse mutuamente. El dios Marte, al servicio del dios Dinero, se ha hecho amo de las demás divinidades, que aparecen eclipsadas.

PAGINAS DE BARBARIE

Lo que hace el hombre con el hombre

Recogemos en estas notas rasgos de crueldad, de salvajismo, de desprecio á los sentimientos que más ennoblecen al hombre, cometidos por unos y otros. Aparte los intereses de ideas que cautiven nuestra atención en esta guerra, hay algo que no podemos olvidar, que no podemos dejar nunca relegado los socialistas: el hecho de la guerra misma, de la guerra en sí, como azote del género humano, como explosión de los instintos más viles y sanguinarios.

Es de lo tenemos siempre que condenar y maldecir. Estamos muy lejos del inocuo fariseísmo de esos católicos que llaman «de amor y de paz» á la religión que profesan, y, sin embargo, están poseídos de un divino orgullo cuando se derrama la sangre de los enemigos, cuando se cometen las más abominables crueldades en ellos. Nosotros, no; nuestro ideal es de amor y de paz verdaderamente, más legítimamente. Y sentimos un hondo y sincero dolor cuando vemos desconocidos por la guerra esos santos vínculos de la sociedad humana.

Los refugiados en Francia

Es incansante el éxodo de familias belgas y alsacianas que acuden á buscar un refugio en Francia contra la brutalidad de la invasión. En los alrededores de París hay campamentos numerosos de ellas. A Argentan llegaron 1.300 últimamente. La población entera les hizo una manifestación de simpatía y de piedad. Cuentan estos desdichados sus desventuras, haciendo relatos conmovedores. Entre las historias que leemos de ellas hay una publicada por André Tudesq, en «Le Journal», que es hondamente emocionante, y que da la impresión del espíritu bárbaro que impulsa al militarismo germánico en esta apoteosis de sus instintos de ferocidad:

«Es una familia compuesta de cinco personas: tres mujeres, una muchachita y un viejo. Habitan en Cirey, en Meurthe-et-Moselle, á dos kilómetros de la frontera francesa. La víspera de la declaración de guerra la aldea fué invadida por los ucranios. Requisición de todo el ganado y orden de llevar todos los aperos de labranza á la plaza. En el pueblo no quedaban mas que las mujeres, los niños y los viejos. Todos los hombres fuertes habían sido llamados á filas. Revolver en mano, la patrulla obligó á aquella pobre gente á cortar los hilos de telégrafos y teléfonos.

Esta familia, después de cuarenta años de economías, tenía una casita propia á la entrada de la aldea. Era confortable y bella, el orgullo de aquella gente laboriosa. Fué la elegida por los oficiales, quienes obligaron á aquella buena familia á que les llevarán una docena de cubos de agua para dar baños. Luego se entretuvieron en degustar á sablazo todos los retratos de familia que adornaban las paredes. Uno encontró muy divertido el pasearse por el jardín, desnudo, con la corona matrimonial de la duquesa de la casa puesta en la cabeza. Ordenaron que se les preparara para comer pollos, patatas, queso y vino. Antes de comer hicieron probar á sus huéspedes todos los alimentos y las bebidas.

Los ucranios se fueron por la noche. Luego entraron los franceses, que trataron al pueblo con mayor cortesía y á los que se recibía como á salvadores. Durante dos semanas, ucranios y franceses pasaron varias veces por delante del pueblo, persiguiéndose. Los ucranios, en otras de sus correrías, quemaron la Alcaidía y el Hospital.

El jueves último, á las ocho, golpearon bruscamente á la puerta de la casa. —Me levanté y encendí la luz—dice el ama de la casa, que es quien hace el relato—. Reconocí á uno de los oficiales que habían estado el primer día. Me preguntó secamente si habían pasado los franceses. Aún estaba puesta la mesa en que éstos habían comido. Le respondí que no. Mi marido estaba en la cama postrado por un fuerte ataque de reuma. Le arrancaron de la cama, preguntándole: «¿Dónde están los franceses, viejo del diablo?» Y se fueron recomendando: «¡Cuidado! ¡Cuidado!»

Toda la aldea estaba en pie. Se nos dio orden de encender todas las luces. Pusieron ametralladoras en las dos entradas de la carretera, con centinelas apostados. Sabíamos bien que los franceses estaban ocultos en un bosque próximo.

te contra las balas alemanas y aun contra los obuses. Algunas mujeres, de las raras familias que aun no habían abandonado el hogar natal, vinieron á refugiarse á nuestra casa. Se nos prohibió á todos salir en toda la noche. Y quedamos como en el fondo de un pozo, pegados á los toneles, átomos al menor ruido. Entre nosotros se había desfilado una pobrecita «nocente», pastora de cabras, que apenas aparentaba doce años, no obstante tener veintidós. La llamábamos «Rosita la loca». De pronto se acordó de que había dejado las llaves puestas en la puerta de su casa. Todo lo que podía perder, en su misero albergue, era un mal lecho de paja y algunos trastos recogidos de caridad. Y, sin embargo, se obstinó en ir á recoger sus llaves, con la pesadec de su demencia, y, un desdichado, escapó. La vuelta fué para largo! La puerta de nuestra cueva fué hundida á culatazos. Cinco ucranios traían un escudillo cuerpecito que se movía. Se la tapó los ojos instante después la pobre «Rosita la loca» era fusilada...

Luego llegaron los franceses. Nos dijeron que saliríamos de la aldea, donde peligraban nuestras vidas. Y empezó esta penosa peregrinación... Lo que decía una mujer de Charleroi. Ante un compañero nuestro, decía llorando una mujer de Charleroi, perteneciente á una de las familias refugiadas en Francia:

—Se comprende que quemen las casas; la guerra es la guerra. Pero que se maltrate á la gente pacífica, á las mujeres, á los viejos, á los niños, no se puede explicar!.. Un leñador fusilado por no haber querido cavar fosos á la entrada del pueblo. LOS POZOS DE LAS MINAS CEGADOS PARA ENTERRAR VIVOS A LOS MINEROS. Mujeres muertas á tiros, por entre las claraboyas de las cuevas donde estaban refugiadas. Una madre estaba dando de mamar á su hijo y la soldadesca le cortó un pecho, y el puño del niño al mismo tiempo... No se puede llegar á más en la crueldad y en la barbarie...

Hechos de salvajismo

Escribe «René Leval» en «El Mundo»: «Personas llegadas de Valenciennes cuentan: Que los «turcos» (soldados africanos) han dado rienda suelta á sus instintos, hasta el punto de que muchos llevaban en sus sacos militares muchas orejas de soldados alemanes, y uno de éstos terribles soldados llegó á guardar una cabeza con casco y todo... Nos resistimos á creer en la veracidad de estos relatos, hechos, como digo, por habitantes del teatro de la guerra, y dudamos que las autoridades militares francesas se leren tan atrevidos hechos.

Y si recogemos este rasgo es para dar una idea del estado de los ánimos. Nadie duda de la posibilidad de tales hechos salvajes, pues todo el mundo sabe lo que son capaces los famosos «turcos».

Nuestra simpatía por la causa de los aliados, y, particularmente, por el pueblo francés, no nos ciega al extremo de dar como buenos actos que estimamos condenables, mucho menos de sustraerlos al conocimiento de nuestros lectores.

Nosotros aceptamos como hechos ciertos los que recoge «René Leval» en su interesante crónica de París. Ya en otra ocasión dijimos que la guerra es la norma de todos los crímenes, y que alemanes y franceses y todos los países en guerra los habían cometido y los siguen cometiendo, con escarnio de los derechos fundamentales de la Humanidad.

El militarismo, al desnudo

El diario polaco «Dziennik Petersburski», de fecha 12 de agosto, publica, bajo el título «La barbarie prusiana», el relato siguiente, de un testigo ocular: «Un batallón de infantería y un escuadrón de caballería prusiana entraron en Kalitshof en la frontera de la Polonia, al día siguiente de la declaración de guerra. Los habitantes tuvieron que ceder sus habitaciones á los soldados. El primer día aun se les pudo soportar; pero en los días siguientes, con motivo de haber sido batidos en algunas escaramuzas que tuvieron con los

LA GUERRA

SINTOMAS

Parece seguro que el Gobierno francés se traslada a Burdeos. Es natural, estando amenazado París—cosa que nadie ha negado todavía—, que el Gobierno se refugie en una localidad donde pueda con tranquilidad desempeñar su gravísima misión directora, en estos momentos de angustia en que la serenidad es uno de los elementos más importantes de éxito.

Pero los germanófilos, atentos a recoger, hinchar y desfogar todo lo que pueda aparecer como favorable á sus ardientes deseos, han encontrado en esta lógica medida del Gobierno francés un sintoma de vencimiento, de cobardía, de desmayo...

Por muy germanófilo que se sea, no hay derecho á prescindir del sentido común al juzgar las cosas. Ni á tergiversarlas, haciendo ver en ellas todo lo contrario de lo que en realidad significa.

El haber continuado en París, habiendo la probabilidad—aunque sea una probabilidad contra diez—de que pueda ser asaltada la capital, hubiera sido una censurable decisión del Ministerio. El exponerse al peligro de caer en manos del enemigo, en vez de ser un rasgo de valor en los directores de un Estado, habría que considerarlo como una demencia que les incapacitaba ya por siempre para ocupar puestos de responsabilidad. El gobernar, el dirigir, no ha sido nunca misión de numantinos.

El retirarse á Burdeos representa otro sintoma que no es, además, muy favorable para Alemania: el de que Francia está dispuesta á resistir, á mantener la guerra á toda costa. Y no puede haber cosa peor para el imperialismo germanico.

Una de las verdades más grandes que á propósito de esta guerra se han dicho por estrategas y estadistas es la de que vencerá quien más tiempo resista. ¿Francia resiste? La actitud del Gobierno, esa retirada á Burdeos, anuncia que sí. Francia, pues, tiene la mayor probabilidad de vencer.

Cambien, pues, los amigos del militarismo alemán de impresión. No tienen, ciertamente, motivo alguno para regocijarse.

En Francia

(POR TELÉGRAFO)

Los alemanes ganan terreno. PARIS 3.—Un comunicado oficial facilitado ayer tarde en el Ministerio de la Guerra, dice lo siguiente: «A nuestra ala izquierda un Cuerpo de caballería alemana, marchando hacia la selva de Compiegne, ha tenido un violento encuentro con las tropas inglesas, que les tomaron 10 cañones. Otro Cuerpo de caballería alemana hizo un avance hasta la línea de Soisson á Outichy-le-Chateau. En la región de Reims y de Metz el enemigo no manifiesta ninguna actividad. En Lorena continuamos progresando sobre la orilla derecha del Sanon. En el Sur, la situación no se ha modificado. En la alta Alacia los alemanes parecen haber dejado ante Belfort sólo un cordón de tropas. En el Norte no se han visto enemigos, ni en Lille, Arras, Douai, Bethune, ni Lens. De Bélgica anuncian que fracciones importantes pertenecientes á varios Cuerpos de ejército alemanes atraviesan precipitadamente Bélgica, regresando á Alemania.»

El Gobierno francés á Burdeos

Rumores que es probable se confirmen. SAN SEBASTIAN 3.—Circular desde ayer, con más insistencia cada vez, el rumor de que el Gobierno francés y Poincaré abandonarían París para trasladarse á Burdeos. La verosimilitud de tal anuncio y la reserva de Lema, que antes que negarlo casi lo ha corroborado, diciendo que, llegado el caso, marchará á Burdeos nuestro embajador en Francia y á París el primer secretario de la Embajada, dan á ello el carácter de una noticia cierta. La salida del Gobierno francés de París considerábase inminente.—C.

En Bélgica

La Bélgica Occidental, libre de invasores. PARIS 3.—Comunican de Amberes que los alemanes han evacuado toda la Bélgica Occidental, limitando el territorio libre la línea Courtrai - Andenaes-Termonde-Malinas-Turnhout.—C.

Un «zeppelin» sobre Amberes. PARIS 3.—Dicen de Amberes que en la noche del martes voló sobre aquella ciudad un «zeppelin», sin causar daños. Fue descubierta á su llegada por los proyectores luminosos.—C.

La gran derrota de los austriacos

Lo que dicen los rusos.—Toman 150 cañones. SAN PETERSBURGO 2.—Un comunicado oficial del estado mayor, dice: «Después de un combate de siete días, el ejército ruso se acercó á los fuertes principales, no sin haberse apoderado antes de las posiciones principales de Lemberg, que estaban muy fortificadas, y de las avanzadas, situadas á 15 ó 20 verstas de la población. La batalla fue tenaz en extremo, y el día 1 los austriacos quedaron totalmente derrotados y huyeron á la desbandada, abandonando piezas gruesas y ligeras, parques completos de artillería y cocinas de campaña.

Nuestras vanguardias y la caballería persiguieron al enemigo, el cual sufrió enormes pérdidas en muertos, heridos y prisioneros. El ejército austriaco que operaba en Lemberg estaba formado por el 3.º, 11.º y 12.º Cuerpos y parte del 7.º y el 14.º. Este ejército parece haber quedado deshecho completamente. Durante la persecución de las tropas austriacas por las tropas rusas, el enemigo, en su retirada, se vio obligado á abandonar 51 cañones más. Las carreteras en que evolucionan nuestras tropas se hallan cubiertas de parques de artillería y convoyes, atestados de toda clase de provisiones. El total de cañones que en la batalla de Lemberg han caído en poder de los rusos se eleva á 150.»

En la Prusia Oriental

Fracaso ruso. LONDRES 3.—Según un comunicado oficial, los rusos tuvieron un descalabro junto á Grandenz, á consecuencia de los inesperados refuerzos recibidos por los alemanes. Noticias posteriores, de origen fidedigno, aseguran que los rusos repusieron y lograron el desquite, haciendo retroceder á los prusianos.—C.

La guerra en los mares

Bombardeo de Cattaro. ROMA 3.—La escuadra francesa bombardeó ayer el puerto y la rada de Cattaro, causando grandes estragos. Varios edificios fueron incendiados y quemados completamente destruidos.—C.

Los cruceros «Océano» y «Breslau». SAN PETERSBURGO 3.—Dicen de Odesa que los cruceros «Océano» y «Breslau», que se hallaban en los Dardanelos y de los que se dijo que habían sido vendidos á Turquía, han vuelto á embarcar parte de su tripulación alemana, municiones, obuses y gran cantidad de víveres. Ignórase adónde se dirigen.—C.

Un combate naval en aguas de Vigo. VIGO 3.—Antoyser se oyó un violento cañonazo hacia las islas Cíes. Los pescadores llegados ayer explican lo ocurrido del siguiente modo: «A las siete y media de la noche, aproximadamente, divisaron dos vapores mercantes que trataban de ganar á toda máquina el puerto de Vigo, perseguidos por un crucero inglés.

Uno de los buques mercantes; que por su porte parecía un transatlántico, se detuvo; pero el otro, que debía ser un vapor costero, continuó su marcha por la bahía. El crucero inglés le disparó siete cañonazos. Los proyectiles produjeron un incendio á bordo del buque perseguido, que entonces detuvo su marcha.

Aproximóse el crucero y le enfocó los proyectores eléctricos. Media hora después volvió á alejarse el barco de guerra y disparó contra el mercante tres cañonazos más, echándolo á pique. Los pescadores que esto han referido ignoran la nacionalidad de los buques mercantes y la suerte de los tripulantes del que fué echado á pique, si bien creen que fueron recogidos por el crucero inglés después de los siete primeros disparos, llevándose los prisioneros.—C.

Noticias diversas

Petersburgo se llamará Petrogrado. PETROGRADE 2.—El zar ha acordado que la capital de Rusia se llame desde hoy Petrogrado. Tal acuerdo ha sido acogido por el pueblo ruso con entusiasmo, que rehaza la terminación genuinamente germanica que tenía el nombre anterior.—C.

El reclutamiento inglés. LONDRES 3.—El ministro de la Guerra ha dispuesto que la edad reglamentaria para el alistamiento de los 100.000 hombres pedidos sea hasta los treinta y cinco años. A los que hayan servido en el ejército se les permitirá alistarse hasta los cuarenta y cinco, y si fueran oficiales podrán ingresar aunque tengan cincuenta.—C.

Petición de los obreros rusos. PETROGRADE 3.—Los obreros han dirigido al Gobierno un mensaje pidiéndole que prohíba la venta de bebidas alcohólicas.—C.

Misceláneas. El ejército expedicionario inglés ha conseguido restablecer su comunicación con las alas del francés. Ayer llegaron á Londres 600 heridos. En las listas publicadas hasta ahora en Londres se han dado las siguientes noticias: Han sido muertos en los combates librados 87 oficiales y 117 soldados ingleses, y heridos 67 de los primeros y 629 de los segundos. Además se dice que 95 oficiales y 4.153 soldados han desaparecido. En Londres circuló ayer el rumor de que los rusos habían hecho en Lemberg á los austriacos 30.000 prisioneros.

Por la neutralidad Las últimas adhesiones á la neutralidad recibidas por el Gobierno son las siguientes: Cámara Oficial de Comercio de Ibiza; Cámara Oficial de Comercio de Santander; Cámara Oficial de Comercio de Miranda del Ebro; Asociación de Navieros, de Bilbao; Ayuntamiento de Langreo; Ayuntamiento de Palma de Mallorca; Compañía Naviera de Bilbao, Portillo y Bñez; Ayuntamiento de Castillo de Leobuñ; Ayuntamiento de Piedrabuena; Colegio oficial de Farmacéuticos, de Cádiz; Comisión provincial de Soría; Federación Patronal, de Barcelona; Bilbao; Sres. Valle, Ibarrondo Scheffer, miembros de la Junta de la Asociación General de Empleados; Bilbao; Azaeta, armador de buques. D. Luis Urrutia, gerente de la Compañía Vizcaya; Sociedad Económica de Amigos del País, de León; Gustavo Peira, diputado á Cortes, Torroella de Montgrí; D. César Reina, por la Comunidad de Labradores de San Vicente de la Sonsierra; D. Vicente

DE LA SITUACION DE ESPAÑA

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

(POR TELÉGRAFO)

Los sucesos de Cueva de Vera. CUEVAS 3.—Ya ha abierto sus puertas el comercio y reina alguna más tranquilidad. Bastantes obreros, formando pequeños grupos, recorren el pueblo pidiendo limosna. Ha sido identificado el cadáver del obrero muerto hace tres días por la fuerza pública, que era un minero que hacía cinco meses había llegado de Melilla. La Junta local y la mayoría de los comerciantes han acordado repartir socorros á las familias necesitadas.

Han llegado el gobernador civil de la provincia y el teniente coronel de la guardia civil para informarse de la situación angustiosa por que atraviesa la clase trabajadora. Aunque las autoridades no se hayan dado prisa para conjurar el conflicto de la manera más humana posible—procurando que el trabajo no faltara—, en cambio les ha faltado tiempo para enviar fuerzas de la guardia civil, siendo 25 parejas de infantería y cinco números de caballería las que hoy pauturando por las calles.

Se ha hecho un reparto de comidas entre los pobres; pero no ha alcanzado ni á la cuarta parte de los necesitados. Créese que no está lejos la solución del conflicto, aunque se necesita con urgencia algún auxilio para calmar la excitación que reina entre el elemento obrero por la deplorable situación que atraviesa.

No obstante la vigilancia que se ejerce, es imposible evitar que en algunos sembrados se robasen entre los vecinos, no con la intención de hacer daños, sino para saciar un poco el hambre que están pasando.—C.

Mapas de la guerra «El Mundo Militar», que hace poco regaló á sus lectores un mapa de todos los posibles teatros de operaciones militares en la guerra actual, ha publicado un segundo, como suplemento al número del 31 último. Es un mapa especial de la frontera Norte y Nordeste de Francia, que mide 49 por 52 centímetros, abarcando todos los lugares donde en la actualidad operan las tropas aliadas y las alemanas.

Un gran escrupulosidad de detalles, claridad y perfecta estampación ha presidido la confección de este mapa, en el que puede seguirse la marcha de los ejércitos combatientes.

Mapas de la guerra «El Mundo Militar», que hace poco regaló á sus lectores un mapa de todos los posibles teatros de operaciones militares en la guerra actual, ha publicado un segundo, como suplemento al número del 31 último. Es un mapa especial de la frontera Norte y Nordeste de Francia, que mide 49 por 52 centímetros, abarcando todos los lugares donde en la actualidad operan las tropas aliadas y las alemanas.

Un gran escrupulosidad de detalles, claridad y perfecta estampación ha presidido la confección de este mapa, en el que puede seguirse la marcha de los ejércitos combatientes.

Mapas de la guerra «El Mundo Militar», que hace poco regaló á sus lectores un mapa de todos los posibles teatros de operaciones militares en la guerra actual, ha publicado un segundo, como suplemento al número del 31 último. Es un mapa especial de la frontera Norte y Nordeste de Francia, que mide 49 por 52 centímetros, abarcando todos los lugares donde en la actualidad operan las tropas aliadas y las alemanas.

Un gran escrupulosidad de detalles, claridad y perfecta estampación ha presidido la confección de este mapa, en el que puede seguirse la marcha de los ejércitos combatientes.

Mapas de la guerra «El Mundo Militar», que hace poco regaló á sus lectores un mapa de todos los posibles teatros de operaciones militares en la guerra actual, ha publicado un segundo, como suplemento al número del 31 último. Es un mapa especial de la frontera Norte y Nordeste de Francia, que mide 49 por 52 centímetros, abarcando todos los lugares donde en la actualidad operan las tropas aliadas y las alemanas.

Un gran escrupulosidad de detalles, claridad y perfecta estampación ha presidido la confección de este mapa, en el que puede seguirse la marcha de los ejércitos combatientes.

Mapas de la guerra «El Mundo Militar», que hace poco regaló á sus lectores un mapa de todos los posibles teatros de operaciones militares en la guerra actual, ha publicado un segundo, como suplemento al número del 31 último. Es un mapa especial de la frontera Norte y Nordeste de Francia, que mide 49 por 52 centímetros, abarcando todos los lugares donde en la actualidad operan las tropas aliadas y las alemanas.

Un gran escrupulosidad de detalles, claridad y perfecta estampación ha presidido la confección de este mapa, en el que puede seguirse la marcha de los ejércitos combatientes.

Mapas de la guerra «El Mundo Militar», que hace poco regaló á sus lectores un mapa de todos los posibles teatros de operaciones militares en la guerra actual, ha publicado un segundo, como suplemento al número del 31 último. Es un mapa especial de la frontera Norte y Nordeste de Francia, que mide 49 por 52 centímetros, abarcando todos los lugares donde en la actualidad operan las tropas aliadas y las alemanas.

Un gran escrupulosidad de detalles, claridad y perfecta estampación ha presidido la confección de este mapa, en el que puede seguirse la marcha de los ejércitos combatientes.

Mapas de la guerra «El Mundo Militar», que hace poco regaló á sus lectores un mapa de todos los posibles teatros de operaciones militares en la guerra actual, ha publicado un segundo, como suplemento al número del 31 último. Es un mapa especial de la frontera Norte y Nordeste de Francia, que mide 49 por 52 centímetros, abarcando todos los lugares donde en la actualidad operan las tropas aliadas y las alemanas.

Un gran escrupulosidad de detalles, claridad y perfecta estampación ha presidido la confección de este mapa, en el que puede seguirse la marcha de los ejércitos combatientes.

Mapas de la guerra «El Mundo Militar», que hace poco regaló á sus lectores un mapa de todos los posibles teatros de operaciones militares en la guerra actual, ha publicado un segundo, como suplemento al número del 31 último. Es un mapa especial de la frontera Norte y Nordeste de Francia, que mide 49 por 52 centímetros, abarcando todos los lugares donde en la actualidad operan las tropas aliadas y las alemanas.

Un gran escrupulosidad de detalles, claridad y perfecta estampación ha presidido la confección de este mapa, en el que puede seguirse la marcha de los ejércitos combatientes.

Mapas de la guerra «El Mundo Militar», que hace poco regaló á sus lectores un mapa de todos los posibles teatros de operaciones militares en la guerra actual, ha publicado un segundo, como suplemento al número del 31 último. Es un mapa especial de la frontera Norte y Nordeste de Francia, que mide 49 por 52 centímetros, abarcando todos los lugares donde en la actualidad operan las tropas aliadas y las alemanas.

Un gran escrupulosidad de detalles, claridad y perfecta estampación ha presidido la confección de este mapa, en el que puede seguirse la marcha de los ejércitos combatientes.

Mapas de la guerra «El Mundo Militar», que hace poco regaló á sus lectores un mapa de todos los posibles teatros de operaciones militares en la guerra actual, ha publicado un segundo, como suplemento al número del 31 último. Es un mapa especial de la frontera Norte y Nordeste de Francia, que mide 49 por 52 centímetros, abarcando todos los lugares donde en la actualidad operan las tropas aliadas y las alemanas.

A diario van cerrando las puertas establecimientos de todas clases, y aquello que siguen produciendo van añorando de por sí, ante la carencia de numerario, por hallarse faltos de primeras materias ó por ser imposible el dar salida á los géneros elaborados con destino á la exportación.

Como siempre, la primera víctima de todo conflicto es el obrero. Calcúlese que hay actualmente en Barcelona de 30.000 á 40.000 trabajadores en huelga forzosa.

El número aumenta constantemente por las razones expresadas, haciendo prever para un plazo brevísimo un ejército enorme de productores parados. El conflicto va á revestir, pues, enormes proporciones.

Los obreros, en reunión de delegados celebrada anoche, en la que estuvieron representadas más de un centenar de organizaciones de resistencia, de cultura, cooperativas y entidades de carácter político de tendencias avanzadas—socialistas y republicanas—expresaron con claridad su pensamiento de no estar dispuestos á perecer de hambre.

En dicha reunión fué ampliada la Comisión nombrada anteriormente con delegados de los organismos citados, y cuya principal misión será la de impedir por todos los medios el encarecimiento de los artículos de primera necesidad, obrando después con arreglo á la gravedad de las circunstancias. Tal les pueden llegar á ser éstas, que concesi6n variar totalmente de rumbo, adoptando actitudes completamente distintas.

Las autoridades, prontas á apoyar y á secundar los deseos de las clases adineradas, han prestado todo su concurso á las llamadas fuerzas vivas del país para que éstas salgan lo mejor libradas posible del actual conflicto económico. Veremos ahora hasta qué punto los señores favorecidos corresponden á las facilidades dadas por el Gobierno para conjurar en lo posible la crisis de trabajo.

No falta quien afirma que las concesiones hechas responden al propósito de favorecer solamente á los poderosos, dejando á los pequeños industriales y á los pequeños comerciantes en la estacada para que se las arreglen como puedan.

Si esta versión tuviese fundamento—solo nos hacemos eco de ella como consecuencia de rumores propalados—, el arreglo intentado no produciría las consecuencias deseadas. El nervio de la producción, en general, se halla en esta región en manos de los pequeños industriales. Lo grandes, con serlo algunos bastante, representan una mínima parte.

El tiempo dirá. J. C. TORRES DE CATALUÑA, BARCELONA.

Los patronos ebanistas de Valencia, ¿gerran sus fábricas? VALENCIA 2.—Ayer se reunieron en el despacho del gobernador civil los patronos ebanistas, á fin de estudiar por qué medios podría evitarse el cierre de sus fábricas.

El Sr. Tejón les expuso la necesidad de hacer sacrificios individuales para desembarazar al país de toda clase de dificultades interiores, y se ofreció para gestionar las medidas que les permitan tener abiertas las fábricas.

Los reunidos, después de discutir el asunto, formularon al gobernador las siguientes proposiciones, que han sido remitidas á Madrid por el gobernador:

«Que el Banco de España descuente las letras á treinta días á los industriales de firme reconocida; que el Gobierno gestione la rebaja en las tarifas ferroviarias para poder traer á Valencia maderas procedentes del Norte de España, y que el gobernador gestione la rebaja de los precios de los almacenes de maderas, que los han aumentado.»

Los patronos ebanistas han ofrecido que no cerrarían sus fábricas mientras puedan resistir la crisis.

El paro de esta industria tendría gran importancia, porque quedarían sin trabajo miles de obreros.—C.

La subida del precio del pan en Mieres. Los patronos panaderos han aumentado el precio del pan de tres kilos en 15 céntimos. Tan descazada y abusiva determinación la han adoptado sin que haya causa alguna que la justifique, y, además, sin avisar al vecindario.

Como protesta, los obreros de Figaredo han abandonado el trabajo. Después se opusieron al libre tránsito de los carros de los tahoneros, y los que se dirigían á Turón y á Cabornaz á vender pasturieron que retroceder sin conseguir sus propósitos.—C.

El alcalde ha llamado á una Comisión de los tahoneros para informarse de por qué han subido el pan.

Después de haberse reunido los panaderos resolvieron no servir pan mientras no se le den las harinas en mejores condiciones.—R. RODRÍGUEZ.

Dos denuncias más A la larga lista de denuncias que hemos sufrido debemos agregar dos más amparadas en bucles al Sr. J. C. TORRES DE CATALUÑA.

Una procede del fiscal de S. M. el artículo denunciado es el que publicóbamos ayer de fondo, que era completamente inocente, como habrán visto los lectores de Madrid y de algunas provincias; no de todas, porque hay ediciones secuestradas en algunas.

La otra corresponde al fuero militar. Somos nuevamente presuntos responsables de delitos comprendidos en la ley de Jurisdicciones.—C.

Ambas denuncias las consideramos totalmente injustificadas. Se trata, por lo tanto, de dos nuevos atropellos del Gobierno del señor Dato.—C.

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que luche por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

chenaron á vengarse en los pacíficos habitantes de una manera salvaje. El coronel dió orden de que le fuese presentado el alcalde de la villa y le reclamó dinero. Como el prefecto se negase, fué golpeado y arrojado violentamente de la presencia del coronel. Este hizo venir entonces al tesoro de la villa, á quien le exigió cuanto dinero hubiese en las cajas municipales. —No tenemos dinero—respondió el tesoro. —Presentadme los libros de contabilidad. Hecho el balance, resultó una existencia en caja de 200.000 rublos. —¿Dónde están?—preguntó furioso el coronel. —E aquí—dijo el tesoro, mostrándole un despacho—la orden de quemar todo el papel moneda que tuviesemos. —¿Y lo habéis quemado? —Sí.

—Fusilad!—exclamó el prusiano, lleno de rabia. Esta orden fué ejecutada inmediatamente; pero la crueldad prusiana no quedaba satisfecha, y fueron presos los notables, y especialmente los polacos que llevan apellidos alemanes, á los cuales matarraron de tal manera, que uno de ellos, M. Frenkel, murió á consecuencia de los sufrimientos.

Cuando las fuerzas rusas amenazaban caer en la villa, los prusianos evacuaron, no sin antes hacer fuego sobre los vecinos pacíficos que por desgracia transitaban por las calles.

La gratitud del «vencedor»

El «Daily Chronicle» publica el siguiente telegrama de Ostende: «Una muchacha de Lieja, refugiada en Ostende, refiere que en casa de su madre, en los arrabales de Lieja, estaban alojados algunos ucranios.

Atendidos cuando fué posible, y cuando los alemanes fueron á partir, pronunciaron palabras de gratitud. Uno de ellos le tendió la mano á su madre, y ella no vaciló en alargar la suya para estrechársela. En el mismo momento otro de los ucranios le asestó un sablazo á su madre, y le cortó la mano derecha.

La autenticidad del relato está comprobada oficialmente por las autoridades belgas.»

El indulto general se impone

Con motivo de la conflagración europea han tenido que regresar á España infinidad de ciudadanos, entre los cuales hay algunos que habían emigrado por haber sido procesados ó condenados por delitos políticos ó sociales.

En las presentes circunstancias sería posible la concesión de un indulto general para toda esta clase de delitos, y de ese modo se restituirían á España definitivamente muchos ciudadanos pendientes hoy de la Justicia, ciudadanos condenados por delitos que en otros países más liberales no se conchigan como tales en sus Códigos.

La tranquilidad reinante en España, á pesar de la anomalía europea; el espíritu sereno y patriótico en el modo manifestado por todos los elementos sociales de las izquierdas; el interés de aunar todos los esfuerzos en estos momentos de gran crisis económica, consecuencia de las salpicaduras del conflicto mundial, es motivo suficiente para la promulgación de ese indulto reparador.

Muchos son los españoles condenados y procesados por aquella clase de delitos, y de entre ellos, bastantes por la draconiana ley de Jurisdicciones, cuya derogación acordó el Congreso en anteriores legislaturas. ¿Qué mejor ocasión para conceder el indulto general indicado?

Sabemos, por manifestaciones hechas á nosotros, la animosidad del Gobierno conservador á conceder esta clase de indultos; pero la ocasión presente es extraordinaria, y ante ella la norma de conducta ordinaria debe alterarse, como se altera para otros extremos de gran importancia y trascendencia.

No es ocasión de hacer una campaña nacional en este sentido, teniendo por delante problemas de tan capital importancia como la crisis de trabajo y la carestía de las subsistencias; pero si ello fuera oportuno, vería el Gobierno el espíritu favorable del país á este indulto general.

Nosotros creemos que el Gobierno hará lo indicado, y á estos efectos varios elementos democráticos visitarán al jefe del mismo.

El indulto general repararía las durzas de ciertas leyes, que, como la de Jurisdicciones, condenaron á inocentes á sabiendas de que lo eran.

El indulto para esta clase de delitos y en los momentos presentes es un acto de justicia y de nobleza, ya que se han visto precisados á entrar en España varios ciudadanos exentos de aquellas sanciones, los cuales hoy están abocados á los rigores de la prisión.

Confiamos en la concesión del indulto, y por él trabajaremos en la medida modesta de nuestras fuerzas.

T. ALVAREZ ANGULO La campaña de Lerroux contra España

Se ha sabido en Madrid que el Sr. Lerroux publica en «Le Journal» de hoy un artículo en el que dice que España debe ir á la guerra al lado de Francia, y que él está dispuesto á servir como soldado en el ejército expedicionario que se formara. Tales afirmaciones, evidentemente contrarias al interés nacional, fueron hoy muy contestadas.

Por cierto que, á uno de los comentaristas, ómos esta observación: «Lerroux tiene un medio para calmar sus hellosidades. Todos los ejércitos, y especialmente el francés, admiten voluntarios extranjeros. Puede, pues, el Sr. Lerroux alistarse en la legión y dejarnos tranquilos.»

Abalo la guerra

Comentario á unos comentarios

Anteayer señalábamos la precipitación ó irreflexión de unos comentarios militares publicados en «El Imparcial»;

Y para que pueda comprobarlo el lector, lo copiamos:

Zaragoza y Gerona, Sebastopol y Plevnia son épopeyas legendarias cuya reproducción nos parece difícil;

No cae el escritor en la cuenta de que, precisamente, en esta guerra se está demostrando que quien pelea en los campos de batalla no es solamente el ejército organizado de cada país, sino el pueblo mismo, porque más que fueras organizadas son masas populares los reservistas y los voluntarios.

Y en cuanto á eso de que el pueblo con escopetas no puede hacer nada enfrente de un ejército organizado, bien provisto de material y disciplinado, estaría también en su punto si no viniéran á corrompernos las oraciones, por ejemplo, los marroqueses, que ni tienen ejército, ni armamento moderno, ni ordenanzas militares, ni cuentan con grandes contingentes en campaña, y, sin embargo, tienen en jaque desde hace cinco años—cinco años ya!—al ejército español, organizado, disciplinado, con cañones, ametralladoras, aeroplanos, millones de pesetas y cada vez más miles de hombres.

Consejo en Palacio

El manifiesto del Gobierno francés.—A Burdeos.—La Prensa extranjera.—El Gobierno impedirá las extralimitaciones.—La situación económica.

El Consejo anunciado comenzó á las diez y media de la mañana. Terminó á las doce y media.

El jefe del Gobierno, en su discurso-resumen, comenzó dando cuenta á D. Alfonso del manifiesto que el presidente de la República y el Gobierno de Francia han dirigido al pueblo con ocasión de su traslado á Burdeos.

En este documento, que está escrito en tonos vibrantes y patrióticos, se dice que el ejército francés ha tenido que repliegarse en algunas líneas por su ala izquierda, á pesar de lo cual la situación general es buena.

Se añade que el Gobierno francés no está dispuesto á subordinar la causa de Francia á París y que se tienen tomadas todas las medidas necesarias para asegurar la defensa, confiando en que todos los habitantes de Francia cooperarán á esta labor patriótica.

Por último, se dice que Inglaterra se construye de los mares, que el ejército no sigue avanzando, que es seguro el triunfo de las tropas aliadas y que espera que todos los elementos parlamentarios les presionen su apoyo.

El Gobierno y el presidente de la República se trasladaron anoche á Burdeos, donde están ya.

Después el presidente hizo un rápido resumen de lo que acerca de la neutralidad de España dice la Prensa extranjera, y especialmente los periódicos ingleses, alemanes y franceses.

Examinó luego la situación económica de España, hablando del mensaje de los catalanes, de las pretensiones de los comisionados vascos y de las conferencias celebradas por el Gobierno con el gobernador del Banco de España y algunos consejeros.

Tengo esperanzas—añadió—de que se restablezca la normalidad, en cuanto es posible, en breve plazo.

Se lamentó el jefe del Gobierno de que parte de la Prensa española, tanto de la izquierda, como de la derecha dirijan censuras á los beligerantes, actitud que no corresponde á la neutralidad adoptada por España, que puede ser objeto de reclamaciones por parte de las naciones interesadas.

Confío—agregó—en que se imponga el buen sentido, y dominando, si es preciso, afectos y simpatías, la Prensa se conduca serenamente; pero si así no fuera, el Gobierno no tendría más remedio que excitar el celo de los Tribunales de justicia para que pongan correctivo á tales extralimitaciones.

Habló asimismo á D. Alfonso de las operaciones de liquidación á plazo realizadas en los mercados de Madrid y Barcelona, con algún sacrificio, al que todos han concurrido, á fin de que se hayan producido las quiebras y trastornos que se anunciaban.

Únicamente en Barcelona han quedado por satisfacer unas diferencias que no pasan de 80.000 pesetas, cantidad despreciable para el alcance del conflicto.

Emilio Rubissa Schwaue, de veinticuatro años, perito electricista, y Guillermo Augusto Ameise Chmidt, de veintiocho, secretario del Consulado alemán, compraban periódicos en dicha plaza.

Los dos alemanes escogían los periódicos que les eran más simpáticos por traer las informaciones amañadas en un todo sentido germanófilo, y rechazaban con frases duras á los vendedores de los periódicos de enfrente.

Uno de dichos alemanes, von Ameise, agregó á un vendedor, por lo que protestó el marido de ésta.

A las voces acudieron los agentes de policía Arroyo y Blanco, los cuales quisieron imponer su autoridad á los dos alemanes, que ya estaban excitadísimo.

Uno de los dos súbditos del kaiser lanzó al aire un «aut frute» de guerra, y rápido, como si fuese á tomar Lieja, se lanzó sobre el agente Arrojo, dándole tremendas puñafias y algunos garrotazos.

El agente Blanco quiso defender uno de los fiancos de su compañero, con tan mala fortuna, que rodó él también por el asfalto.

A las voces del público aglomerado acudieron reservas del Cuerpo de seguridad y serenos del comercio, redoblándose entonces la lucha con más bríos.

Al ala izquierda del sombrero de un transeunte salió muy quebrantada.

Tras ruda pelea, el cuerpo del centro de los aliados redujo al perito electricista.

El otro echó á correr francamente; pero fué alcanzado en la Puerta del Sol, donde fué detenido, no sin oponer resistencia y recibir unos cuantos machetazos.

Condujoseles á la Comisaría del distrito del Centro, donde se incoó el atestado para enviarles al Juzgado de guardia.

Los dos agentes de policía fueron asistidos en la Casa de Socorro.

Al Sr. Arrojo le apreciaron infinitas contusiones en todo el cuerpo, y especialmente en las regiones frontal y parietal.

Al Sr. Blanco le apreciaron contusiones en ambos brazos.

Dióse cuenta de la siguiente correspondencia:

De la sección de San Sebastián, haciendo algunas consideraciones con motivo de la dimisión del anterior Comité y notificando la renovación de su Junta directiva.

De la sección de Zaragoza, consultando asuntos de carácter administrativo.

De la sección de Orense, consultando sobre un asunto pendiente de resolución por este Comité.

Se acuerda excitar á las secciones que se hallan atrasadas en el abono de sus cuotas para que se pongan al corriente en las mismas.

De la sección de Orense, consultando sobre un asunto pendiente de resolución por este Comité.

Se acuerda excitar á las secciones que se hallan atrasadas en el abono de sus cuotas para que se pongan al corriente en las mismas.

Se acuerda excitar á las secciones que se hallan atrasadas en el abono de sus cuotas para que se pongan al corriente en las mismas.

Se acuerda excitar á las secciones que se hallan atrasadas en el abono de sus cuotas para que se pongan al corriente en las mismas.

Se acuerda excitar á las secciones que se hallan atrasadas en el abono de sus cuotas para que se pongan al corriente en las mismas.

Se acuerda excitar á las secciones que se hallan atrasadas en el abono de sus cuotas para que se pongan al corriente en las mismas.

Se acuerda excitar á las secciones que se hallan atrasadas en el abono de sus cuotas para que se pongan al corriente en las mismas.

Una vez deberán presentarse acompañados por sus padres ó persona que los represente.

Federación Nacional de Obreros en Piel.

Se ruega á las secciones adheridas á la idea de crear esta Federación y que hayan recibido el proyecto de estatutos que activen su discusión y remitan las enmiendas que hubieran acordado proponer.

Si alguna sección de las que están conformes con la idea no hubieran recibido el proyecto, deberán pedirlo inmediatamente á la Comisión organizadora, en la Casa del Pueblo, de Madrid.

Asociación Antiflamenguista.

Esta Asociación de cultura celebrará junta general y pública mañana, viernes, á las nueve de la noche, en el salón terraza de la Casa del Pueblo.

Por la presente convocatoria se ruega la puntual asistencia de los que ya figuran como adheridos á esta Asociación y de cuantos simpatizan con los fines que persigue.

Asociación de Modistas.

Para conocimiento de cuantos hubieran adquirido papeletas de la rifa de una elegante sombrilla que iba á hacer esta Asociación, hacemos público que el número agraciado ha sido el 239, y el que lo posea podrá pasar á recoger la sombrilla todos los jueves, de nueve á once de la noche, en la secretaría de las modistas, en la Casa del Pueblo.

En la Casa del Pueblo.

Hoy, jueves, se reunirán en la Casa del Pueblo las entidades siguientes:

Salón grande: A las siete y media de la tarde, Sociedad de Escultores-Decoradores.

Salón pequeño: A las nueve de la noche, Sociedad de Peones en General.

Reuniones para mañana, viernes, en la Casa del Pueblo:

Salón grande: A las nueve y media de la noche, Sociedad de Obreros Emplumados.

Salón pequeño: A las tres de la tarde, Sociedad de Repartidores de Periódicos; á las nueve de la noche, Sindicato de Ferroviarios de Madrid, Zaragoza y Alicante.

Salón terraza: A las nueve de la noche, Liga Antiflamenguista.

EN PROVINCIAS

Mitín socialista. El próximo domingo, 7 del corriente, se celebrará un mitín de propaganda socialista en el pueblo de Cuna, á las tres de la tarde.

El acto lo organiza la Juventud Socialista, y en él tomarán parte oradores de Oriado y Mieres.

Gestión aprobada.

En junta general extraordinaria celebrada el día 30 del pasado por la Sociedad de Oficios Varios, de Regato, se acordó por unanimidad aprobar la gestión del compañero Facundo Perezaga, como delegado que fué por esta Sociedad al XI Congreso de la Unión General de Trabajadores.

COMITE NACIONAL

A causa de haber tenido que regresar á España la gran mayoría de los compañeros que componían el Grupo Socialista español de Saint-Denis (Francia), dicho Grupo ha sido disuelto.

Se hace saber á todas las organizaciones que cuantos correligionarios procedentes de este Grupo se presenten solicitando ingreso con el carnet del año actual deben concederles el ingreso, porque todos cumplieron sus deberes de afiliados y abonaron las cuotas que les correspondían.

No se ha podido hacer constar esta referencia en la documentación de los afiliados por causas debidas á la situación creada por la guerra europea.

EN SANTANDER

Llegada de personajes mejicanos.

(POR CORREO) Acitudo insolento.

SANTANDER 3.—En el vapor «Reina Cristina» han llegado, procedentes de Veracruz, varios personajes mejicanos, un hijo de Huerta y algunos generales adictos á éste, que huyen de aquel país temiendo las represalias de Carranza.

En la requisita efectuada en la Aduana se encontraron en sus equipajes bastantes rifles, fusiles, pistolas y municiones, entre ellas una caja de balas explosivas.

Todo ello fué decomisado, no sin protestas de los mejicanos. Algunos de ellos se expresaron en tonos tan despectivos para España que la policía estuvo á punto de detenerlos.—Corresponsal.

El Socialismo en la Rioja

(POR CORREO)

El ideal socialista va acrecentándose en la región. El domingo último se celebró en Alcanadre un acto importantísimo; en él tomaron parte el presidente de los obreros agrícolas de Cenicoero, el de Lodosa, Caceres, abogado de dichas Sociedades y el entusiasta propagandista compañero González.

Cadaroero tributó un recuerdo al gran Jaurés, vilmente asesinado por el imperialismo. Los presidentes de Cenicoero y de Lodosa saludaron á sus compañeros en nombre de sus respectivas Sociedades.

El compañero Antón, en lenguaje claro del trabajador agrícola, le expuso la conveniencia de la organización.

El compañero González argumentó con lógica y sencillez el fin que persigue el Partido Socialista obrero, diciéndonos desechamos la especie que propaga la burocracia presentando á los socialistas como antropófagos que se alimentan con chuletas de burgueses.

El Partido Socialista obrero—dice—lo componen una legión de hombres cultos y honrados que luchamos demodicamente por la emancipación de los trabajadores, y quienes á no los burgueses, tendrán que rendir-se ante la razón aplastante del Socialismo, que arrollará para siempre esta situación arcaica que sólo concede hegemonías al parasitismo.

Reñó gran entusiasmo. Se preparan actos públicos en Cenicoero, Covera, Lodosa, Briozos y otros pueblos.—Corresponsal. Logroño 31.3.1914.

Noticias é informaciones de la tarde

De la guerra

Una proclama del Gobierno á la nación.

PARIS 3.—Los periódicos publican un manifiesto dirigido á la nación francesa por el presidente de la República y el Gobierno.

En resumen, la proclama dice lo siguiente: «Para poder continuar la guerra indefinidamente; el Gobierno francés abandona provisionalmente París.

Resistiremos sin dudar jamás de la victoria, y ésta, al fin, será nuestra.»

En el manifiesto se aconseja al pueblo francés calma y sangre fría y valor para soportar las consecuencias de la campaña, que será larga y durísima y obligará á grandes sacrificios.

Otra victoria de los rusos.

SAN PETERSBURGO 3.—Una nota oficial dice que el ejército ruso que opera en la Galitzia ha obtenido otra gran victoria sobre los austriacos, después de la de Lemberg.

En esta nueva batalla los austriacos han peleado con menos resolución, demostrando estar algo demoralizados.

Diez mil bajas han sufrido y 4.000 han caído prisioneros de los rusos, que se apoderaron de las piezas austríacas desde el comienzo de la guerra.

PETERSBURGO 3.—Una nota oficial del estado mayor ruso dice que desde que empezó la guerra ascienden á 140.000 las bajas sufridas por el ejército austriaco, entre muertos, heridos y prisioneros.—C.

Los refuerzos alemanes á Prusia.

SAN PETERSBURGO 3.—Continúa el avance de los ejércitos rusos en la Prusia Oriental.

En la Occidental los alemanes están concentrando gran número de fuerzas, que constantemente llegan de Bélgica.

Constituyen varios Cuerpos de ejército, provistos de mucha artillería de grueso calibre.

Las fuerzas rusas son reforzadas á su vez con tropas procedentes de Vilna, punto de concentración de los ejércitos invasores del Norte.

Alemanes y turcos.

LONDRES 3.—Según noticias de la Agencia Reuter, continúan llegando á Constantinopla marinos y oficiales del ejército de Alemania.

En los últimos días de agosto han pasado por Sofía 150 oficiales, algunos de ellos mayor, y más de 200 marinos, que son destinados á los buques de la escuadra turca.

Se ha confirmado que el «Goeben» y el «Breslau» están tripulados nuevamente por marinos alemanes.—C.

Los japoneses ocupan la isla de Tachien.

LONDRES 3.—Según despachos de Nueva York, los japoneses se han apoderado de la isla de Tachien, frente de Kiaochao.

Continúa el bloqueo de este puerto, en el que está encerrada la flota alemana del Extremo Oriente.—C.

Otro aeroplano sobre París.—Arrojando bombas.

PARIS 3.—De nuevo voló ayer sobre París un aeroplano alemán.

Estuvo durante largo rato evolucionando por encima de la Cámara de Diputados y del Ministerio de la Guerra.

Como en esos edificios hay puestos militares, desde ellos se le hicieron disparos de fusil en gran cantidad, sin que ninguno le alcanzara.

El aeroplano, para pomerse á salvo, se alejó, apareciendo de nuevo al poco rato, comenzando á arrojar bombas.

Estos fueron cinco: una cayó en la calle del Cuatro de Septiembre, equisquina á la Avenida de la Opera; otra, frente al núm. 41 de la calle de Joubert; otra, en la calle de Hannover; otra frente al núm. 13 de la calle Vivienne; otra, en la calle de la Condamine.

tir París, ya que la población civil que quedará será menor en el recinto.

Ya se han acumulado grandes cantidades que permitirán sostener durante mucho tiempo el sitio.

Nuevos créditos para la guerra.

PARIS 3.—Se ha publicado un decreto por el cual se conceden al ministro de la Guerra 887.788.750 francos en créditos para la guerra.

He aquí algunas de las partidas citadas en el decreto: Dos millones para subsistencias. Ciento catorce para sueldos. Ciento veinticuatro para compra de cubanos.

Ochoenta y siete para el sostenimiento de las familias de los soldados. Ochoenta y cuatro para material de artillería.

También se concedió un crédito suplementario de siete millones para la compra de pólvoras.

Heridos y prisioneros.

PARIS 3.—Siguen llegando trenes con heridos franceses y prisioneros alemanes, que inmediatamente son enviados á diversas localidades del Sur y del Oeste de Francia.

A Molins se ha enviado otro tren con 250 prisioneros alemanes, procedentes de la Alsacia.—C.

A cincuenta kilómetros de París

SAN SEBASTIAN 3.—Llegan noticias de que el ala izquierda de los ejércitos aliados se ha replegado de Copiegne, avanzando las fuerzas alemanas, que se encuentran ya á 50 kilómetros de París.—C.

El Gobierno francés sale de París.

SAN SEBASTIAN 3.—Se ha confirmado oficialmente que Poincaré, el Gobierno y el Cuerpo diplomático salieron anoche de París.—C.

El hervor de Lerroux

Leemos en «La Correspondencia de España» las siguientes declaraciones, que, según este colega, ha hecho el Sr. Lerroux á «Le Journal»:

«PARIS 3.—El jefe de los radicales españoles, Sr. Lerroux, se encuentra aquí desde hace dos días.

Ha celebrado varias conferencias con diversos personajes políticos franceses.

En ellas se trató de la neutralidad española y de las consecuencias de la guerra actual.

Hoy publica «Le Journal» unas interesantes declaraciones del Sr. Lerroux, que son muy comentadas.

El jefe radical español dice, en sustancia, que siempre ha sido contrario á que España se mantenga neutral, pues entiende que esta neutralidad le perjudica. Así lo ha dicho en España y así lo repitió en Francia, siendo muchos los que en España participan de su opinión.

Asegura el Sr. Lerroux que le consta que si el Gobierno francés hiciera al español algunas indicaciones claras, España abandonaría su neutralidad, movilizaría su ejército y se lanzaría á la guerra.

Naturalmente, las palabras que «Le Journal» pone en boca del Sr. Lerroux son objeto de grandes comentarios.»

Varias noticias

La Caja de Ahorros de Bilbao.

Como consecuencia de la suspensión de pagos del Crédito de la Unión Minera se apoderó el pánico de los imponentes de la Caja de Ahorros Municipales de Bilbao, que en gran número acuden á retirar sus valores.

Este Monte de Piedad tiene valores y créditos por valor de unos 13 millones, bastante á responder de sus compromisos; pero que en un momento como éste, al ser retirados súbitamente los fondos, necesariamente se produce perturbación.

Para contrarrestar los efectos del pánico existente y lograr que con la tranquilidad se restablezca la normalidad, una Comisión del Ayuntamiento bilbaíno, de la que forman parte nuestro querido compañero Facundo Perezaga, ha venido á Madrid, para gestionar del Gobierno y del Banco de España un anticipo que ponga á la Caja de Ahorros á cubierto de toda eventualidad.

Esta mañana conferenció con el ministro de Hacienda la Comisión, y por la tarde con el jefe del Gobierno.

Fontaneres á Pozoclaro (Valencia). Alcala á Sueca (Valencia). Serantes á Doniños (La Coruña).

Puertos.

Se aprueba el proyecto del muro de defensa de la iglesia de Luanco (Oviedo), por su presupuesto de 20.994,43 pesetas, ordenándose la ejecución de las obras por el sistema de administración.

Idem íd. de la estación sanitaria, provisional, en el puerto de Barcelona, por su presupuesto de 24.690,65 pesetas, ordenándose la ejecución de las obras por el sistema de administración.

Idem íd. de cinco boyas de amarre para los muelles de La Pallosa y del Este, en el puerto de La Coruña, por su presupuesto de 12.257 pesetas, ordenándose la ejecución de las obras por el sistema de administración.

Ya tienen papa los católicos

(POR TELEGRAFO) ROMA 3.—El Cónclave ha terminado, eligiendo al sucesor de Pío X, cuya elección ha recaído en Della Chiesa, cardinal italiano. Tomará el nombre de Benedicto XV.—C.

La política

De Gobernación. El Sr. Sánchez Guerra puso hoy á la firma de D. Alfonso varios decretos de ascensos reglamentarios en el Cuerpo de Telégrafos, y otro nombrando vocal del Consejo de Sanidad á D. Baldomero González Alvarez.

El alcalde de Madrid conferenció esta mañana con el ministro de la Gobernación, tratando, entre otros problemas, del de las carnes y el pavimento.

Dato en Palacio.

También estuvo en Palacio esta tarde el jefe del Gobierno.

Ha dicho que mientras esté D. Alfonso en Madrid le visitará diariamente con bastante frecuencia, atendiendo al deseo del monarca de estar informado del curso de los acontecimientos.

Por «El Socialista».

Grupo de Amigos de San Sebastián. El Grupo de Amigos de EL SOCIALISTA, en reunión celebrada recientemente, acordó remitir al mismo la cantidad que tenía en caja y que por cuotas semanales viene recibiendo.

También acordó el Grupo contribuir con 10 céntimos por afiliado por cada denuncia que sufra el diario «El Socialista» á los demas Grupos y Agrupaciones Socialistas á que se encuentren el acuerdo, para poder dar vida á nuestro periódico.

Por el Grupo de Amigos de EL SOCIALISTA, Cástor Torre.

Las rentas del obrero

El albañil de treinta y nueve años José Moreno Verdejo se cayó desde el piso tercero de la casa en construcción del pasaje de Las Acacias, núm. 13, al patio de dicha finca.

Se produjo en la caída numerosas lesiones en todo el cuerpo, especialmente en la cara. Ingresó en el Hospital Provincial.

De teatros

En la presente semana se verificará la inauguración de la temporada en este teatro, poniéndose en escena, á las siete, en sección sencilla, la revista en un acto, titulada «La alegre primavera», en la que toma parte toda la compañía.

Por la noche, á las diez y media, en sección doble, estreno del melodrama cómico en tres actos y en prosa, escrito por Antonio Paso y Joaquín Abati, titulado «El cabeza de familia», en el que toman parte las señoritas Prado, Sánchez Imaz, Borda y Román; señoras Castellanos y Martín, y los señores Chicote, Castro, Ripoll, Soler, Aguirre, Delgado, Morales, Almazán, Fernández Guerra y Cereceda.

La banda municipal

Programa del concierto que tendrá lugar en el paseo de Rosales hoy, jueves, á las nueve y media de la noche:

PRIMERA PARTE «Sinfonía incompleta», Schubert: 1.º, «Allegro moderato». 2.º, «Andante con moto». «Leonora» (obertura núm. 3), Beethoven.

SEGUNDA PARTE «Viva Granada!», pasodoble, Alonso; Balzable de «La Gioconda», Ponchielli; Marcha fúnebre de «El Ocaso de los Dioses», Wagner; «Molinos de Viento» (selección), Lunn.

Del Juzgado de guardia

Una riña entre familias. En la calle de Don Florentino (Puente de Vallecas) riñeron las vecinas Francisca Gil, de cuarenta y ocho años, y Juana García, de cincuenta y nueve, por si el hijo de una se había burlado de un defecto físico que padecía el hijo de la otra.

Germania es brutal

Los tuitones, los guardias y demás aliados. La lucha internacional se trasladó ayer por breves momentos á Madrid.

«El teatro del combate» fué la plaza de Canalejas, y las condiciones de paz fueron firmadas en el Juzgado de guardia.

Acción social

Federación Tipográfica. Sesión del día 2 de agosto de 1914. Asisten Pascual, Del Valle, Lara, Montejo, Tarrero y Rives.

Abonan cuotas: Zaragoza, junio y julio y la extraordinaria; Orense, julio á septiembre y la extraordinaria. Dióse cuenta de la siguiente correspondencia:

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.--Calidad excelente.--Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

= Cooperativa Socialista Madrileña =

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 33. = Valencia, 5 (teléfono 4.795).
Martínez Campos, f. = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Pilar, 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (viernes)
A las doce.--Cocido con sopa: **0,50 pesetas.**
A las seis.-- Estofado de vaca. **0,50**

La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
27 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Toxicología y Matriz. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 4 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Prim, 34, hotel. Puente de Vallecas.—Calle de Girona, 6.	Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). General Martínez Campos, 1. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTIERROS.
Adultos: Coche con cuatro caballos empenchados.
Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem.
Servicios de vacunación, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.



FOLLETO DE ACTUALIDAD

COLECCION DE PENSAMIENTOS DE HOMBRES EMINENTES, ESTADÍSTICAS Y CONSIDERACIONES ACERCA DE LAS GUERRAS Y SUS TRÁGICAS CONSECUENCIAS

Segunda edición, muy ampliada

32 páginas ——— 10 céntimos.
SE PONDRÁ A LA VENTA LA SEMANA PROXIMA

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid
Travesía de San Mateo, núm. 6.

Se garantiza la buena calidad de los productos. Se sirve a domicilio.

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.
Extranjero, 10.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN FUENTES, 4
Teléfono 4.463. Apartado 637.

ANUNCIOS

Cuarto plana, 0,30 líneas.
Tercera, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.
Segunda plana, precios convencionales.

NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

= LA BIBLIA =

Tres imparciales testimonios acerca de su valor

«La Biblia ha sido la Magna Carta (documento de libertades) de los pobres y de los oprimidos.»—TEODORO ROOSEVELT, ex presidente de los Estados Unidos.

«El Evangelio es hasta hoy el mejor auxiliar del instinto social.»—HIPÓLITO TAINÉ, célebre filósofo francés.

«Sembrad las aldeas de Evangelios. Una Biblia en cada cabaña. Que cada libro y que cada campo produzcan ambos un trabajador moral.»—VICTOR HUO, en «Claudio Guex.»

EXCELENTE EDICIÓN EN 4.º, CON MAPAS
Tres pesetas ejemplar (3,66 por correo certificado).

PUNTOS DE VENTA
Puerta del Sol, 6. — San Bernardo, 20 y principales librerías.
Pídase catálogo ilustrado gratuito:
Sociedad Bíblica: Flor Alta, 2 y 4, Madrid.

ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA

Contiene los nombres y apellidos de todos los Comerciantes, Industriales y Elemento Oficial de España. Agricultura, Ganadería, Hidrografía, Minería, Propiedad, Reseñas geográficas y estadísticas, Servicios públicos, Aranceles de Aduanas y demás datos de interés.

Con la edición presente se regalan seis preciosos mapas de otras tantas provincias, impresos en colores.

OBRA DE UTILIDAD GENERAL

Indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc.
Precio de venta en toda España : **35 pesetas** franco de porte

PUBLICADO POR LA SOCIEDAD ANÓNIMA
«ANUARIOS BAILLY-BAILLIÈRE Y RIERA REUNIDOS»,
Consejo de Ciento, núm. 240.-BARCELONA
Dirección telegráfica : «ANUARIOS» - Barcelona

LECTURAS PARA OBREROS
La indiferencia en materia política
— Carlos Marx.
5 céntimos.

LECTURAS PARA OBREROS
¡COMPANERO!
— Edo. Guri.
5 céntimos.

LECTURAS PARA OBREROS
Pequeñas verdades
— A. A. Bala.
5 céntimos.

LECTURAS PARA OBREROS
El 1.º de Mayo
— J. Dambas.
5 céntimos.

¡Socialistas!
El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbonas. Servicio á domicilio.
Cava Baja, 31.

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Ténganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES . . .
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cachorros para leche, etc.

Rótulos de hierro esmaltado.—Tintas para sellar y rotular

Calle de las Fuentes, 7.—MADRID

APARTADO DE CORREOS 498

M. ROCA

FOTÓGRAFO

Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gasco, Sánchez, Casas, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, A. Diaz, etc., etc.

Grandes descuentos á Centros y Sociedades

CAJEROS

ESTAMPACIÓN EN ORO Ó IMITACIÓN SO-
BRE PAPELES, TELAS Y PEGAMOID . . .
S y 10, ESCALINATA, S y 10
CEBALLOS

«Acción Socialista»
APARECE LOS SABADOS

Trabajadores: Leed y propagad EL SOCIALISTA

Folleto de EL SOCIALISTA

De Buenos Aires á Vigo

Diario de notas del viaje en el vapor «Santa Cruz», de la Compañía Hamburguesa (M. S. D. C.)—Junio 13 á Julio 6 de 1914.—Tomadas por el médico de la Marina civil Máximo Chólliz.

Junio 13 (Buenos Aires).

Dice en los billetes de pasaje: «Los pasajeros embarcarán á la una de la tarde del día 13; desde esta hora, hasta las tres y media, pasaran á bordo del vapor «Santa Cruz» unos 900 ó más emigrantes que, desde la Argentina, se trasladan á Europa.

Algunas lágrimas (aparte las naturales en las despedidas) fueron vertidas durante el embarque, pues una inspección de edades llevada á cabo por empleados de la Casa consignataria trajo como consecuencia poner á varias

familias en la disyuntiva de abonar 10 ó 20 pesos (según los casos) ó de abandonar el viaje. Estos 10 ó 20 pesos se pedían para completar el precio del billete que correspondía á niños, á quienes el empleado ó empleados aludidos consideraban de una edad mayor que la declarada por los padres. Los padres que se creían perjudicados se revolían asombrados al oír la rotunda declaración del empleado, y protestaban de que en la Agencia les dieran facilidades y que en la escalera del buque les pusieran esta dificultad. Los empleados de los Sres. Delfino se mostraban intransigentes y secos en su intimación, y no usaban mas que este argumento: «si su niño tiene la edad que usted» manifestó en la Agencia, demuéstrelo inmediatamente con la fe de bautismo, que no estamos ahora para perder tiempo, y si no puede hacer eso, en el acto rebone el dinero correspondiente; de lo contrario, baje en seguida al arroyo y vaya á la Agencia, donde le devolverán el dinero por usted entregado». Como todos llevaban dinero ó tenían al pie del barco deudos ó amigos que se lo facilitarían, y ninguno documentos á la mano que pudiese justificar su afirmación, todos abonaron (protestando entre sollozos) la cantidad que se les pidió, pero negando que la

suposición del empleado «apreciador de edades» fuese cierta.
Un caso.—Antonio Sánchez Díaz, después de oír la argumentación y de abonar al empleado los 20 pesos que le pidió, me dice: «Que compré el billete en Mendoza á la Agencia de la Compañía y que ofreció la presentación de la familia, á lo cual contestaron que no había necesidad de ello. Con él van su esposa, Teresa Cañete, y los hijos Próspero, de veinte años; Paulina, de nueve, y Damián, de siete. Los 20 pesos se los exigieron por apreciar en Paulina edad mayor que la que corresponde á medio pasaje, y el Antonio Sánchez me asegura, y dice me lo demostrará con la fe de bautismo, que su hija Paulina tiene solamente nueve años. El billete de Sánchez (que yo tengo en mi poder) dice que pagarán medio billete los que tengan menos de doce años ó doce solamente y más de seis años.
¿No podría darse alguna disposición para que estas cuestiones quedaran resueltas en las Agencias y no á la entrada de los barcos?
Eran las siete de la tarde y los emigrantes, que, como ya tengo dicho, fueron citados para embarcar á la una, llevaban, cuando menos, siete horas sin probar bocado. Desde mi camarote no se oyen mas que estas frases: «Que nos

den comer. ¿Dónde hay agua?» Por fin, á las siete y media, se sirvió un plato de agua con arroz que no alcanzó á todos. Esto originó un mayor bullo, que llegó á confundirse con otro que llevaba el lema de «¿Y mi cama? ¿Dónde está mi cama?» Como estas voces no se acallaban, hice á las once un recorrido por el vapor y pude apreciar más de un centenar de emigrantes tendidos sobre el suelo ó sentados en sus sillas, dispuestos á pasar así su primera noche á bordo.
Con lo visto y oído pude sospechar una situación altamente censurable. Sin embargo, como desconozco el barco, tengo la esperanza de que habrá más locales dispuestos y que se pongan mañana á la disposición del pasaje.
Dia 14.
Hice al capitán algunas observaciones sobre las quejas fundadas del pasaje, y me contestó que esto se arreglaría pronto, y que, pasado poco tiempo, todos los emigrantes irán contentos.
El día de hoy ha sido de más bullo que el de ayer. ¿Motivos? La escasez de la alimentación, la actitud incorrecta del comisario y la inacción de la primera autoridad de á bordo, que no supo ó no quiso poner correctivo á

las justas demandas de los emigrantes. Hubo rotundas negativas por parte del comisario á atender la petición de pan que le hicieron algunos pasajeros, á los cuales no se les había servido. Y no prestó este señor la debida atención á dos padres de familia que á mí recurrieron en queja y que solicitaban para sus niños la ración de leche, á que, según la ley de Emigración, tienen derecho.
Busqué al comisario para tratar de arreglar de algún modo la falta de camas, y me dijo que proporcionaría colchón y mantas á los que no disponían de literas, pues camas no había mas que las que yo ya conocía.
En un incidente ocurrido entre una pasajera y el cocinero español, de quien aquella solicitaba una taza de caldo, le decía éste que había que dar dinero, que él no venía á bordo por cobrar el mísero sueldo que la Compañía le da, sino á «ganar dinero con el pasaje». Todo esto á presencia mía y sabiendo el cocinero que yo me enteraba. ¡El colmo de los escándalos!
Dia 15.
El tiempo, borrascoso, retiene á la pobre gente en los dormitorios. Estos presentan un aspecto por demás re-

pugnante, sobre todo el departamento destinado á mujeres, que se halla en la cubierta inferior y sin más ventilación que la comunicación que tiene con el departamento de hombres y dos insignificantes ventiladores.
Como en este vapor no existen los reglamentarios camarotes para familias, es inevitable la mezcla de sexos, pues resulta inhumano separar los hombres de sus esposas ó hijos, á quienes tiene que auxiliar en los efectos del mareo ó auxiliarse mutuamente.
Tanto en el departamento de hombres como en el de mujeres se hallan nuestros emigrantes envueltos materialmente por la suciedad, que se halla formada por barro y diferentes materias expulsadas de las vías digestivas. En el local reservado á mujeres y niños la natural nauseabundez, provocada por lo antes dicho, se halla aumentada por el hedor que se desprende de un cargamento de pieles que va en laodega, cuya escotilla corresponde á este soldado.
Por ninguna parte se ven en este barco las luces reglamentarias suplementarias de aceite, ni los matafuegos ó grandes extintoras de incendios á que alude el reglamento provisional de Emigración. Me interesa por conocer los elementos dispuestos para el desgraciado caso de